



Prix de l'Académie de marine

Médaille

Les mers de Chine

Géopolitique, confrontation et droit international

M. Didier Ortolland
Éditions L'Harmattan

Ancien sous-directeur du droit de la mer au Quai d'Orsay et auteur d'un mémorable *Atlas stratégique des espaces maritimes* (Technip réédition 2010), Didier Ortolland traite de l'un des dossiers les plus difficiles et complexes de ce premier quart du XXI^e siècle. Et de façon ambitieuse, c'est-à-dire que son propos, au-delà de ce qu'annonce le sous-titre, aborde le sujet sous tous les aspects : historique, géographique, économique, diplomatique, et donc stratégique. Il nous donne toutes les clés pour aborder cette région, épice de tensions internationales et peut-être théâtre de prochains affrontements navals à propos de Taïwan.

Le découpage de l'ouvrage est spatial, par cercles élargis, partant de la mer de Chine méridionale pour aborder la mer de Chine orientale puis l'Indopacifique (« les deux océans »). Après ces trois premières parties géographiquement contiguës, l'auteur, pour bien illustrer les ambitions de la République Populaire de Chine et de son président Xi-Jiping, aborde « les nouvelles frontières » : Arctique, Antarctique, grands fonds marins et câbles sous-marins.

Prix de l'Académie de marine



C'est donc un panorama complet de la stratégie maritime de l'empire du Milieu à moyen et long terme qui nous est proposé et nos politiques seraient mal inspirés de dire qu'ils ne savaient pas, faute d'avoir lu Didier Ortolland qui après bien d'autres¹ aborde une question complexe et évolutive, mise en perspective par une intelligence claire et une compétence avérée.

Bien que relativement mince (255 pages), l'ouvrage traite les divers aspects de la stratégie maritime chinoise de façon très fouillée notamment sur le plan juridique : tous les aspects du droit de la mer sont exposés de façon claire, pertinente et pédagogique. Il faut reconnaître aussi à l'auteur des qualités d'historien sachant démêler dans la multitude des archipels les strates des occupations successives qui voient défiler Français, Japonais, Vietnamiens, Philippins... Il faut aussi lui reconnaître des qualités de stratège capable de mettre en lumière les choix de long terme au milieu de tactiques opportunistes où la mauvaise foi le dispute au cynisme.

Un regret : que cet ouvrage n'ait pas profité de la mise en page et de la cartographie qu'il méritait.